



FILO:UBA
Facultad de Filosofía y Letras
Universidad de Buenos Aires

A

La explotación del suelo en el Bourbonnais en el siglo XV

Autor:

Raquel Homet

Revista:

Anales de Historia ANtigua y Medieval

1985, 23, pag. 105 a 121



Artículo



FILO:UBA
Facultad de Filosofía y Letras

FILODIGITAL
Repositorio Institucional de la Facultad
de Filosofía y Letras, UBA

LA EXPLOTACION DEL SUELO EN EL BOURBONNAIS EN EL SIGLO XV

Raquel Homet
Universidad de Buenos Aires
CONICET

El estudio de los *terriers*, de los que para el Bourbonnais se conservan varios del siglo XV en los Archivos del Allier, pone a nuestra alcance una serie de elementos para conocer las características de la explotación del suelo. Los tipos de parcelas, sus formas, distribución geográfica y extensión —pues generalmente se dan las dimensiones—, así como su agrupamiento, quedan a la vista a través de la revisión de las “confesiones”.

Elementos acerca del sistema de cultivo y de las formas de entrega de la tierra permiten una visión bastante completa del régimen territorial y social.

Naturalmente, el tipo de fuentes utilizado deja como contrapartida algunos claros importantes, esencialmente los relativos al utillaje agrícola y a las posibilidades técnicas a los que sólo de una manera muy indirecta e incidental se hace referencia.

EL TERRITORIO ESTUDIADO Y SUS CARACTERISTICAS

Hemos trabajado con los *terriers* de las catellanías de Montluçon y de Hérisson del siglo XV, entre 1441 y 1493, todos en excelente estado de conservación.¹ Nuestro estudio se centra, pues, en el Bourbonnais occidental, donde se distinguen tres regiones geográficas señaladas en el mapa que acompaña este trabajo: el valle del Cher con “la región de la castaña” en el cantón de Huriel, las colinas del Combrailles y el Bocage, con las praderas y setos silvestres de los que recibe su nombre.²

El relieve del territorio considerado se va suavizando de sur a norte desde el Combrailles, cuya altura culminante es Bosse, con 774 metros, hasta las Cotes Matras, entre el Cher y el Allier, que no superan los 464 metros.

El clima es fresco, con una temperatura media de 10^o3, y el promedio de precipitaciones en el valle del Cher es de 718 mm anuales, aunque no son infrecuentes las sequías ni las heladas tardías.

El Cher es el principal de los ríos del occidente burbonés. A la altura de Montluçon corre

por una estrecha garganta que se ensancha aguas abajo, llegando a anegar, durante las crecientes, las tierras aledañas, como solía ocurrir en Nassigny y en Cluzeaul, sobre las márgenes izquierda y derecha respectivamente.³

Una red de ríos menores, como el Oeil-Aumance, de riachos y arroyuelos riegan el territorio. Hay, además, numerosos estanques, y aun eran más numerosos en el siglo XV debido a que por su importancia económica se los construía con frecuencia, aprovechando muchas veces la existencia de agua potable a poca profundidad.

Los bosques ocupaban un área mucho más extensa que en la actualidad. Entre los ducales estaban la gran *forêt* de Tronçais al norte, sobre la margen derecha del Cher, las de Nassigny, Soulongis, Dreuille y l'Espinasse. Los territorios al este y al sur de Montluçon, en Combrailles, y el cantón de Huriel, al occidente, estaban también ocupados por varios bosques. Muchos de ellos eran sólo matorrales, como lo indica la cantidad de *Brousses* en la toponimia local, e incluso que se los designase de esta manera.⁴ También los describió así el noble geógrafo Nicolás de Nicolay cuando redactó su descripción del Bourbonnais en 1569.⁵

Las ciudades eran reducidas. La más importante era, como hoy, Montluçon, que en el siglo XV sólo ocupaba la ribera derecha del Cher. Era la segunda ciudad del Bourbonnais después de Moulins, la capital, y Nicolás de Nicolay le atribuía en el siglo XVI 464 fuegos.⁶

Mucho más reducida, Hérisson, sobre el Oeil-Aumance era, como Montluçon, capital de una catellanía. Nicolay anotó en ella 180 fuegos.⁷

Las restantes poblaciones no pasaban de ser cabeza de parroquia, aunque a Huriel, sobre el Magieure, la mencionara el geógrafo regio como una de las treinta ciudades amuralladas del Bourbonnais, y los habitantes de Cosne denotasen gran actividad.⁸

En lo que respecta a las comunicaciones, nos interesan las vías terrestres, pues el Cher, único río importante de la zona, sólo es navegable desde Vierzon, al norte del territorio que estudiamos.⁹

La principal de las rutas terrestres era, en el sentido norte-sur, la que bordea la margen izquierda del Cher, desde Clermont a Montluçon, la Chapelaude, Saint-Amand, Bourges y París.¹⁰

Hay, además, caminos menores, los "*chemins*", "*vies*" y "*sentiers*" que las fuentes distinguen del "*gran chemin*" o camino principal. Unen entre sí aldeas, caseríos, molinos, estanques...

Del estado más que precario, inestable, de la mayoría de estos caminos da testimonio el hecho de que no faltasen quienes aprovecharan una ocasión favorable para apropiárselos con las tierras vecinas, roturándolos en su beneficio y sin autorización previa. Así obraron un par de campesinos de Roche Magnon con un tramo del "*chemin publique*" que unía Hérisson con Reugny.¹¹

PARCELAMIENTO

Las parcelas del *habitat* rural pueden ser agrupadas según su destino en seis grandes tipos: las casas y sus dependencias, las tierras destinadas al cultivo cerealero, los prados y pastizales, los bosques, las viñas y, por último, los cultivos de jardín.

Las formas de las parcelas —excepto en el caso de las casas—, aunque irregulares, tienden al cuadrilátero: los límites, que casi siempre están indicados, son la mayoría de las veces cuatro, designados por el nombre del propietario vecino y, en la castellanía de Montluçon, también por los puntos cardinales.

Las excepciones están dadas hacia las formas pentagonal y de trapecio irregular con uno de sus lados muy cortos, con lo que se aproximan a un triángulo o a veces llegan a serlos.¹² La

parcelación actual suele conservar esas características, perceptibles a través de la fotografía aérea.

Esta irregularidad de las formas se debe no sólo a los accidentes del terreno sino a las roturaciones realizadas por iniciativa individual, que no son infrecuentes, sobre todo en la zona del Tronçais.¹³

Las parcelas, tanto del Bocage como del valle del Cher (Saint-Angel, Maillet, Saint-Victor), están separadas por arbustos o por *fossés* que, a pesar de su nombre, no son fosas sino setos colocados a veces sobre elevaciones del terreno.¹⁴

Las parcelas destinadas a casas pueden tener formas más irregulares, pues las viviendas están acompañadas de dependencias —huertos siempre, y graneros y establos a menudo—, de extensión variable, que tornan sus límites más caprichosos.¹⁵ Por lo general las casas se agrupan en pequeños conjuntos, más caseríos y aldeas —“*villages*” que verdaderas *villes*, aunque pueden recibir este nombre.

Las parcelas destinadas al cultivo de granos generalmente son llamadas “tierras” —*terres*—, aunque también se las designa con el nombre de “campo” —*champ*—. Si se considera la totalidad del territorio constituyen mayoría, como puede comprobarse observando los Cuadros 1 y 2 de distribución de las parcelas. Las tierras constituyen casi el 64% del total de parcelas del dominio ducal en la castellanía de Montluçon en 1441-1446 y cerca del 54% de las de la castellanía de Hérisson en 1457. Pero, ha de tenerse en cuenta que nos referimos al número de parcelas y no a la extensión dedicada a cada producción. Esta última descripción sería más real, y aunque nos es imposible realizarla por falta de datos —esencialmente en el caso de los bosques—, puede afirmarse sin lugar a dudas que mostraría *grosso modo* el imperio de los bosques y tierras, pues entre los primeros las grandes forestas no figuran en la parcelaria y, respecto de las segundas, sus dimensiones son —como comprobaremos enseguida—, mayores que las de las parcelas de prados, viñas y vergeles.

Si bien las tierras destinadas a la producción de granos se encuentran en todas partes debido a las necesidades de abastecimiento, no es menos exacto que predominan en algunas zonas: al sur de Montluçon sobre las riberas del Cher y sus afluentes en la Petite Marche y Lignerolles, a uno y otro lado de los bosques que se extienden al sur de Saint-Genest. Otras áreas especialmente graneras se encuentran entre las grandes extensiones boscosas que circundan el Oeil-Aumance y sus tributarios —*forêts* de Soulongis, Dreuille y Lespinasse—, y, al oeste del Cher, alrededor de Huriel.¹⁶

La extensión de las parcelas es muy variable.¹⁷ Como promedio dominan los predios pequeños de dos o tres *seterées*, medida ligeramente superior a la media hectárea. Pero, es más significativo realizar una aproximación mayor, estudiando la distribución de las parcelas de distintas dimensiones. En los terrenos cultivados de antiguo hay muchas tierras pequeñísimas, de una *quartellée* a dos o tres *emblées* (entre un octavo de hectárea y una hectárea), en la Petite Marche y Domérat, y también en Cosne (una *boisellée*).¹⁸ La contrapartida son parcelas muy grandes, las mayores de treinta, cincuenta y sesenta *seterées*, que se hallan en las proximidades de Tronçais y de Soulongis.¹⁹ Seguramente son resultado de la deforestación, y los pastizales vecinos atestiguan este proceso.²⁰

En Saint-Victor, Verneix y la Petite Marche hay también algunas parcelas extensas de veinte *seterées*: como en el caso anterior, son las próximas a áreas boscosas.²¹

Prados y pastizales se diferencian por estar destinados los primeros a la siembra del heno, pastando en ellos el ganado sólo después de la recolección, mientras que los segundos son terrenos silvestres, malezales donde el ganado puede estar permanentemente.²² Las fuentes distinguen entre unos y otros, pero son más cuidadosas en la descripción de los prados, en cambio

no siempre precisan la extensión de los pastizales.

Los prados, ubicados sobre los cursos de agua o en terrenos con drenaje natural son de reducidas dimensiones. Los más pequeños tienen media *journée* o media *charectée*, y hasta un tercio de *journée*, como los que se hallan sobre el arroyuelo de Couraud, en la parroquia de Domérat, y en el extremo oriental de la región de Combrailles, en La Celle, también sobre un curso de agua.²³

Los mayores son de cuatro o cinco *journées* y de diez a doce *charrectées*.²⁴ Como las parcelas de tierras, las de prados más extensos pueden estar vinculadas a una reciente deforestación: la parcela de diez *charrectées* que acabamos de anotar se encuentra en la parroquia de Vitray, junto a la *forêt* de Tronçais.

Otras veces, las praderas más grandes se dividen en parcelas menores, muy regulares, que quedan agrupadas en el mismo *terroux*, como en Isles, sobre el Cher, vecina a Montluçon por el sur,²⁵ el de Prés longs, en Cosne, sobre la ribera,²⁶ o el prado Dimanche, próximo a Hérisson, sobre el Oeil-Aumance, constituido por trece parcelas rectangulares, aparentemente todas de once *toises* de ancho y de una longitud que varía entre diecisiete y treinta *toises*.²⁷

Ya se ha dicho que los bosques cubrían una parte muy importante del territorio. Los cuadros 1 y 2 de distribución de las parcelas no reflejan esa realidad porque no incluyen las grandes forestas dominicales del ducado cuya explotación se preveía rigurosamente por medio de disposiciones especiales.²⁸

No sólo se preserva la riqueza forestal sino que se trata de incrementarla. Son numerosos los "*bois revenants*",²⁹ y está atestiguada la reforestación de parcelas por particulares: Pierre Laux tiene una pequeña tierra de doce *boissellées* en los *terroux* de Laux y Bournet (Bizeneuille), a la que "*ledit consinateur a semée en boys et est en boys*".³⁰

Las parcelas entregadas en censo son, salvo excepciones que enseguida veremos, pequeños bosquecillos, a veces matorrales, tierras sin desbrozar, pues no es rara la expresión "*terre en boys*" para designarlos.³¹ Sus dimensiones suelen ser exiguas, una o dos *seterés*,³² muchas veces aún menos: hay varios de apenas una *quartellée* en los *terroux* de Mahonne y du Pleix en la Petite Marche, a menudo acompañados de prados, pastizales o tierras.³³ El más extenso es una parcela de diez *seterées* de *bois revenant* junto al camino de Quinssaines a Brignat, al oeste de Montluçon.³⁴

La excepción a la que aludíamos es el "*bois Feullant*", de cincuenta *seterées*, junto a los bosques de Chaveroy y Bouchat, a lo largo del tremo en que el Oeil separa las parroquias de Chamblet y Doyet, que evidentemente constituía en el siglo XV un área boscosa mucho más amplia que en la actualidad, pues los mansos linderos contienen también bosques junto a los partizales y tierras graneras.³⁵

Aunque las viñas más famosas del Bourbonnais —las de Saint-Pourçain-sur-Sioule, Ris, Sauvigny y Moulins—,³⁶ se encuentran en el centro sobre el río Allier, el occidente, sobre el Cher, fue también tierra de viñedos. En el siglo XVI Nicolás de Nicolay declaraba que los alrededores de Montluçon, sobre ambos márgenes del Cher, por dos o tres leguas a la redonda,³⁷ eran comarcas viñateras, productoras de excelentes vinos vendidos en las vecinas tierras del Limousin, la Marche y Combraille.³⁸

Nicolás de Nicolay citaba también las viñas de Domérat y de las parroquias emplazadas desde Montluçon aguas abajo sobre la vertiente oriental del Cher.³⁹ Es aproximadamente la misma localización que se comprueba en los documentos del siglo XV, pero los que hemos utilizado permiten un conocimiento mucho más completo del emplazamiento y dimensiones de las parcelas.

Los *terriers* de las catellanías de Montluçon y de Hérisson muestran la concentración de

viñedos en las parroquias de Lignerolles, Domérat y Givrettes, especialmente en la segunda, donde las parcelas de viñas superan a las destinadas a otras producciones.⁴⁰

Desde los alrededores de Montluçon hacia el norte las tierras vitícolas se desplazan de la margen izquierda a la derecha del Cher, concentrándose sobre el Oeil-Aumance en las cercanías de Hérisson —*terroux* de la Quécoule y Montohan—, y en Piray, en la parroquia de Maillet.⁴¹

Las dimensiones de las parcelas son reducidas, sobre todo en Domérat, donde abundan las de una *eminée* y una *journée* y un *quartier*. Hay sólo cuatro parcelas más grandes, tres de ocho *journées* y una de diez.⁴² Las parcelas mayores están más al norte, en la Quécoule y Montohan, sobre el Oeil-Aumance (parroquia de Chastelay), de quince y dieciocho *journées*.⁴³ Y en Piray, sobre el Cher, hay tres de diez, dos de doce, una de quince y una de veinticinco *journées*.⁴⁴ También en Lignerolles —al sur—, hay varias parcelas más extensas que en Domérat: una de doce, una de catorce y una de veinte *journées*.⁴⁵

Hay, finalmente, diminutas parcelas que suelen integrar el conjunto de la vivienda, pero que a menudo se encuentran también en los *terroux* más próximos a *villes* y *villages*, entre tierras, prados y viñas. Estos *jardins*, *vergers*, *orts*, *oulches* —que son los nombres que más frecuentemente reciben—, están destinados al cultivo hortícola, de frutales, leguminosas, cáñamo, lino y a veces también de algún grano. Sus dimensiones son las de las tierras más pequeñas: una *quartellée*, dos *couppes*, algunas *boissellées*...⁴⁶

AGRUPAMIENTO DE LAS PARCELAS

Las formas corrientes de agrupación son aquí los *mansos* (*mas*), *borderies* y *metheneries*. Se usa también la expresión “lugar y tenencia” (“*lieu et tenement*”), que designa a una tenencia extensa, pero los más frecuentes son los *mansos*.

Estos se encuentran en todo tipo de terreno, tanto en el “*bocage*” como en el valle del Cher y en Combrailles, y difieren sustancialmente del *manso* —unidad de explotación familiar característico de la Alta Edad Media.

Los *mansos* burboneses del siglo XV, aunque con grandes variaciones en su extensión y composición, implican la entrega en tenencia de un territorio generalmente amplio, explotado por varias familias cuyas residencias agrupadas en caseríos o aldeas forman parte del *manso*.

Evidentemente, estos *mas* constituyen la base de la organización del *habitat*, y la mayoría de esas aldeas —en general todas las que corresponden a *mansos* mayores de quince hectáreas—, subsisten en la actualidad, pudiendo ser localizadas en los mapas del *Institut Géographique* escala 1:50.000. Así hemos procedido al preparar el mapa que incluimos en este trabajo, donde señalamos todos los poblados actuales que corresponden a *mansos* mencionados en el *terrier* de la Castellanía de Hérisson de los años 1457-1466.

El caso más representativo puede ser el de Sauvignet, hoy Savigny, tres kilómetros al norte de Verneix, que comprende las treinta casas que constituyen “*tout le village*”, con cuarenta *charrectées* de prado, treinta *journées* de viña y trescientas *seterées* de tierras “*gaignables* et non *gaignables*”.⁴⁷

Aunque acabamos de anotar que las variaciones en la extensión de los *mansos* son grandes, es posible formular algunas observaciones. En primer lugar, esas variaciones oscilan entre cinco o seis *seterées* —algo más de dos hectáreas y media a tres hectáreas—, y más de seiscientos *seterées*. Pero, la extensión-promedio es de unas veinte hectáreas en las parroquias de la castellanía de Montluçon y treinta y seis en las de la castellanía de Hérisson, considerando un total de noventa *mansos* en la primera y de ciento tres en la segunda.

Los mansos son pequeños, de menos de cinco hectáreas, son sólo siete en todo el territorio estudiado.⁴⁸

Los mansos más grandes —entre ciento cincuenta y trescientas hectáreas—, son característicos de la vertiente oriental del valle de Cher, del Bocage, entre Saint-Angel y Givarlais, y del norte, en le Brethon, sobre la foresta de Tronçais.⁴⁹

Generalmente no se detalla la composición de estos mansos extensos, sino que se mencionan sus instalaciones de manera genérica. Incluso sus dimensiones exactas son a veces imprecisas, contrastando con el afán de exactitud característico de estas fuentes administrativas que hemos utilizado.⁵⁰ Esta aparente despreocupación se debe al sistema de cultivo extensivo, con gran cantidad de yermos y pastizales cuya extensión no importa porque es imprecisa, variando periódicamente tanto como su ubicación. Las fórmulas corrientes son “terres labourables et non labourables” o “tant gagnables que non gagnables”.⁵¹

Los mansos están constituidos en su mayoría por una extensión básicamente continua, bien delimitada por setos —“ledit mas est environné de fousés sauf et resve de vers la font blanche”—.⁵² Pero, también pueden constar de dos o tres núcleos: el manso de Souler, en le Vilhain, comprende tierras y prados “estant en trois parties”.⁵³

Dentro de los mansos, las tierras yermas pueden —y suelen— ser objeto de roturación por iniciativa privada de los habitantes de la comarca. Los tenentes del manso de Crouçay (parroquia de Vaux), declaran que en él hay una *seterée* de tierra que un tal Jehan Loys ha tomado y desbrozado por su cuenta, suponiendo ellos que pertenece al manso.⁵⁴

Desde luego, dentro de los mansos la tierra se agrupa en múltiples parcelas, posesión de los diversos tenentes.⁵⁵

La composición de los mansos varía con las características del suelo. En general, todos constan básicamente, de tierras cerealeras, de pastoreo y prados. Las tierras no laborables abundan, en correspondencia con las modalidades de explotación extensiva que hemos señalado.

Los prados son más numerosos en el Combrailles, en las proximidades de las áreas boscosas, donde llegan a alcanzar algo más del tercio de la superficie del manso (parroquias de Terjat y de La Vaul).⁵⁶ También en el norte, cerca de Tronçais —parroquias de le Brethon, Saint-Caprais, Chastelay, Vallon y le Vilhain—,⁵⁷ y en Venas, también en medio de un área boscosa.⁵⁸ No se trata, especialmente en el norte, de los mansos más grandes, sino de los que tienen menos de cuarenta a cincuenta hectáreas.⁵⁹ Los mansos mayores de cincuenta, cien y más hectáreas abundan, más que en prados, en tierras no laborables.⁶⁰

Otra área de mansos con prados son las tierras bajas de la ribera del Cher. Pero, lo que predomina en ésta, y como ya nos permitiera afirmar la distribución de las parcelas de viñas, es la viticultura. Precisamente, en Piray, donde advertimos la concentración de parcelas viñateras, el cuarenta por ciento de la superficie del manso está destinada a ellas,⁶¹ y en la parroquia de Désertines los mansos de Chazelles y Marmynolles están preponderantemente dedicados al cultivo de la vid.⁶² La proporción es más baja, pero igual ronda el tercio de la superficie total, en los mansos de Chambon (parroquia de Chastelay), de la Gralier (parroquia de Louroux-Hodeman), de la Brousse (parroquia de Maillet) y de Thizon (parroquia de Sauljat).⁶³

Algunos mansos tienen también parcelas de bosques, de las que excepcionalmente se indica la extensión que, como en las parcelas aisladas, es reducida. Su ubicación también coincide con la de éstas: el sur del Combrailles y el sur del Bocage, desde las estribaciones meridionales de la foresta de l'Espinasse.⁶⁴

Finalmente, los mansos más grandes tienen molinos e instalaciones para el ganado. Entre éstas, las vaquerías son las más frecuentes —catorce en total—, todas al sur del Bocage, coinci-

diendo con el área boscosa meridional.⁶⁵ Los establos, menos numerosos, se encuentran también en esa zona.⁶⁶ Sólo se menciona un pesebre para el ganado ovino (*bergerie*), en le Vilhain.⁶⁷

En la castellanía de Montluçon, y específicamente en la parroquia de Terjat, en Combrailles, hay seis *borderies*, otra en Mazirat y una última en Durdar.⁶⁸

Por su composición, son esencialmente similares a los mansos, aunque su superficie media sea menor: unas ocho hectáreas. Si bien no hay ninguna *borderie* que exceda las cuarenta *seterées*, debe recordarse que en esta región los mansos tienen esa extensión como promedio.

Varias de las *borderies* limitan con bosques.⁶⁹ Esta ubicación podría denotar un parcelamiento relativamente reciente. De todos modos, y a diferencia de las "bordes" tolosanas, ninguna es de posesión unifamiliar, como se verá oportunamente.⁷⁰

Hay sólo cinco *metheneries* o *métairies*, cuatro en las parroquias vecinas a Montluçon y la quinta en Beauvoir, en Louroux-Hodement.⁷¹ Sólo conocemos la composición de tres de ellas: alrededor de treinta, treinta y cinco y doscientas setenta y cinco hectáreas respectivamente, en parcelas no contiguas aunque sí, naturalmente, de la misma comarca.⁷² Son, pues, comparables a los mansos extensos y muy extensos, con tierras, prados, viviendas, y dos de ellas también con viñas y coto (*garenne*).⁷³ La de Mons, 3,2 kilómetros al nordeste del castillo de Montluçon, aunque de sólo treinta hectáreas, tiene un palomar, en ese momento destruido, y dos *auberis*, una de ellas "à ffaire passel".⁷⁴

SISTEMA DE CULTIVO

Los caracteres del parcelamiento, con gran abundancia de pastizales, de tierras no laborables, de yermos, indican la práctica del cultivo extensivo. Los terrenos se desmalezan, se roturan, se siembran, y se obtiene cosecha de ellos durante algunos años. Cuando el rendimiento va mermando, se los deja en reposo, invadidos por los matorrales, y la secuela del desbrozamiento, roturación, siembra y cosecha se traslada a otras parcelas.⁷⁵

Las "tierras frías" —*terres froides*—, señoriales que las fuentes mencionan en el Combrailles (La Celle),⁷⁶ testimonian también esa alternativa que parece ser el sistema de cultivo generalizado en los grandes mansos.

¿Coexiste éste con la alternancia trienal? En torno a Huriel, "la región de la castaña", aparentemente ésta es la que se practica, pues los censos señoriales consistentes en avena, centeno y trigo indican cosechas de invierno —los dos últimos—, y de primavera la primera.⁷⁷

Aparentemente, se sigue la triple alternancia en los terrenos más fértiles, pero en los más pobres continúa el apego a las antiguas prácticas de cultivo temporario.

Los malezales, las tierras no laborables, no son sinónimo de espacios no productivos, en ellos pastan libremente los animales.

TECNICAS

A falta de otras referencias respecto del utillaje agrícola, la existencia de molinos constituye un índice interesante de las condiciones técnicas. El número de molinos es bastante elevado, hay una treintena entregados a censo, a los que deben agregarse los de los mansos y otros mencionados incidentalmente.

Pese a que desde el siglo XIII en Francia se había ido difundiendo el molino de viento,⁷⁸ aquí se trata siempre de molinos hidráulicos, pues se encuentran sobre el Cher, el Oeil-Aumance y los arroyos y riachos que a ellos afluyen. Los que están sobre el Oeil-Aumance son más nume-

rosos en el siglo XV que los que enumera allí Nicolás de Nicolay en el siglo XVI.⁷⁹

Los aldeaños de las *villes* con una mayor demanda —Hérisson, Cosne, Montluçon—, son emplazamiento propicio a la concentración molinera.⁸⁰ La mayoría son molinos graneros pero los hay también de paños —à draps—,⁸¹ y de papel —à papier—. Estos últimos deben relacionarse con una actividad industrial en Cosne, pues son dos, ambos sobre el Oeil, uno próximo a Cosne y otro a Sauvigny.⁸²

Los molinos suelen ser una inversión atractiva para los nobles, hombres de iglesia y burgueses. Estos últimos se preocupan incluso por invertir en su construcción o reconstrucción si es preciso.⁸³

El trabajo del hierro también se ha difundido por la campaña. Hay forjas incluso en *villes* pequeñas como Bizeneuille,⁸⁴ y los apellidos de la Forge, Fauerot y Feurer atestiguan la difusión del artesanado metalúrgico.⁸⁵

POSESION DE LA TIERRA

Los derechos sobre parcelas y mansos están muy repartidos. Debe distinguirse entre la propiedad eminente y la posesión. La primera corresponde al señor laico o eclesiástico, según los casos. La segunda, a su vez, puede conocer varios titulares, pues los beneficiarios que no explotan las tenencias directamente las ceden a su vez a otros para que lo hagan. No aludimos acá a los bienes entregados en feudo sino a las parcelas entregadas a censo.

Hay entre los tenentes una cantidad, desde luego minoritaria pero no desdeñable de nobles, hombres de iglesia y burgueses de Montluçon, de Hérisson, de Cosne, y también de campesinos acomodados que hacen trabajar por otros las tierras que tienen a censo, bien a causa de su condición social, bien porque —en el caso de los campesinos—, se trata de tenencias grandes que no alcanzan a trabajar solos. Es esta una práctica conocida también en otras regiones.⁸⁶ A veces son directamente los responsables de la explotación quienes realizan la “confesión” de los bienes ante los redactores del *terrier*, como los Paterin, en nombre del abad de Belleaul, por el lugar y *methenerie* de Chaulme.⁸⁷

La explotación de los mansos es individual, más exactamente familiar. Normalmente están repartidos entre miembros de una misma familia o,⁸⁸ por lo general, de varias, agrupados a menudo en consorterías.⁸⁹ Cada una de esas familias posee determinado número de parcelas que explota por su cuenta: en las declaraciones se especifica que se trata de tenentes separados e incluso se enumeran detalladamente los bienes correspondientes a cada uno.⁹⁰ Desde luego, la distribución no es igualitaria y suele haber grandes diferencias entre uno y otro de los tenentes.⁹¹ Estas alteraciones están dadas por los repartos familiares,⁹² las compra-ventas y cesiones,⁹³ así como por las roturaciones y apropiaciones resultantes de la iniciativa individual.⁹⁴

¿Es muy numerosa la cantidad de individuos que hay en cada manso? La pregunta plantea un problema cuya solución no es fácil. Si nos atenemos al número de tenentes la respuesta es negativa. Y, aunque se considere que cada uno de los tenentes representa por lo general a una familia y muchas veces a una consortería, la mayoría de los mansos no da impresión de apretujamiento. Cuando se menciona el número de viviendas, éste suele coincidir con el de tenentes e incluso superarlo, pocas veces es inferior.⁹⁵ En más del ochenta por ciento de los mansos el número promedio de *seterées* por familia es de diez. En algunos, los de la parroquia de le Brethon, próxima a la foresta de Tronçais, bastantes más. En muy pocos ese promedio es inferior a las cinco *seterées*.⁹⁶ Hay, por añadidura, referencias precisas a que el número de tenentes ha sido mayor tiempo atrás.⁹⁷

Un gran reparto de las parcelas se comprueba en dos mansos preponderantemente viña-

teros, de Chazelles y Marmygnolles, en la parroquia de Desertines, con sesenta y un tenentes.⁹⁸ Esto se explica por las características especiales de este tipo de cultivo, muy distintas de la agricultura extensiva dominante para el resto de la producción.

El verdadero problema, para poder relacionar de modo válido la cantidad de tenentes con la superficie del manso, reside en el grado de productividad de las tierras. Lamentablemente, no hay testimonios directos y siempre queda en pie el hecho de que las cosechas están supeditadas a los factores meteorológicos variables, más las circunstanciales depredaciones de algún ejército o banda: los signos de ruinas, especialmente en los alrededores de Montluçon, son muy claros.⁹⁹

De todos modos, y tanto más en circunstancias adversas, lo evidente es que las explotaciones de carácter extensivo son de exiguo rendimiento. En este momento especial, constan las demandas de los tenentes por una disminución de los censos.¹⁰⁰ La acogida favorable que a veces obtienen prueba que sus pedidos tenían buen fundamento.¹⁰¹

Por otra parte, debe señalarse que en el plano individual se trata de superar o compensar la debilidad del rendimiento, reuniendo una cantidad mayor de parcelas. Es común que una persona —o un grupo familiar—, tenga parcelas en varios mansos, o algunas aisladas, aparte de las de un manso.¹⁰²

Los matrimonios, herencias, adquisiciones y roturación inciden en este proceso, como comprobamos al tratar de la distribución de los bienes del manso. Es una consecuencia lógica de la evolución patrimonial de la sociedad, incentivada en este momento por las conmociones de la guerra.

Examinemos ahora las modalidades de entrega de las parcelas, cuyo estudio permitirá un conocimiento más completo de las condiciones económicas y sociales imperantes.

Existe, en primer lugar, la entrega a censo fijo, la más difundida y bien conocida. El censo permanece por lo general invariable, a menos que se produzca la adjudicación a un nuevo tenente por la muerte sin herederos del antiguo, o por abandono de la tenencia.¹⁰³ Los ajustes que se han realizado en el censo son pocos: la mayoría para disminuir el monto, respondiendo a pedidos de los tenentes, aunque no siempre tengan esta acogida favorable.¹⁰⁴ Los aumentos del importe son pocos, pero los hay.¹⁰⁵

Otras parcelas y mansos han sido concedidos “por acenso variable” —“*par acense mueble*”—. Son, entre las primeras, especialmente los prados ducales: el de Ivray y el de Dimanche, en la parroquia de Chastelay y el de la Rochere de Forges en la de Nassigny.¹⁰⁶ Pero, el acensamiento variable no parece haber resultado muy satisfactorio, pues las parcelas del prado Dimanche han pasado a ser concedidas en acenso perpetuo.¹⁰⁷

Entre los mansos, sólo uno, el de Chamblet, con ciento sesenta *seterées* de tierra y veintidós *charrectées* de prado, es de acenso variable.¹⁰⁸ El de Boulay, parroquia de Sauvagny, está regido por una costumbre especial: quien desee roturarlo puede hacerlo pagando doce denarios por *se terée*.¹⁰⁹

La existencia de algunas *metheneries*, que hemos descrito, denota la explotación en aparcería, pero desconocemos en este caso los términos de duración y condiciones de los contratos.

En la explotación de las viñas existen otras posibilidades aparte del acensamiento fijo: la entrega de una parte proporcional de los frutos. Generalmente, es la cuarta parte de la cosecha, o el tercio.¹¹⁰

Esta última modalidad es la más generalizada y recibe el nombre de “carpot” o,¹¹¹ mejor aún, “quart pot”.¹¹² Como en la Basse-Marche, el Montmorillonais, el Poitou y el Limousin, aparece también en Bourbonnais —en la zona de Chastelay—, como arriendo perpetuo y no a plazo fijo.¹¹³ La declaración, en 1464, de una burguesa de Hérisson, lo define claramente.

Confiesa "laisser chacun an au vendanges la quarte partie des fruitz croissances en icelle vigne, par manière de carpot perpetuellement. Toute voye s'il plaist à monseigneur le duc /.../ prendre chacun an /.../ deux solz six deniers t. par ledit carpot /.../".¹¹⁴

OBSERVACIONES FINALES

La impresión general resultante del estudio de las parcelas y de su agrupamiento es la de un paisaje de campos cercados, irregulares, con vastas extensiones de bosques y pastizales, donde se destacan las parcelas destinadas al cultivo de vid y de jardín, con una localización muy estrictamente definida.

Los caracteres del sistema de cultivo y las condiciones de la técnica apuntan a pensar en rendimientos magros.

A pesar de que en este momento la población no es densa, el régimen de posesión de la tierra, con varias personas repartiéndose los derechos sobre ella, merma aún más los rendimientos, pues también los beneficios se dispersan.

Estas condiciones no son favorables, por ende, a la existencia de fortunas considerables provenientes de la renta de la tierra.

No obstante, es perceptible el interés de sectores de la burguesía de Hérisson, Cosne y Montluçon en poseer —como la nobleza—, bienes territoriales, especialmente en los alrededores de los centros urbanos y, desde luego, de beneficios más seguros, como los molinos.

Merecen futura atención el estudio del movimiento y condiciones de compra-venta y subarriendo de las parcelas y el de las características de los contratos de explotación.

Nota: Dificultades presupuestarias insuperables han impedido la publicación de los cuadros de distribución de parcelas y de mansos, los que serán incluidos en el próximo volumen de *Anales*.

BIBLIOGRAFIA CITADA

- BAUTIER, R., *Recherches sur les routes de l'Europe médiévale*, I, en "Bulletin philologique et historique (jusqu'à 1610)", 1960.
- BERNARD, A., (*Avis sur*) *les régions naturelles du Bourbonnais*, en: "Bulletin de la Société d'Emulation du Bourbonnais", 1943.
- BLOCH, M., *Les caractères originaux de l'Histoire rurale française*, I, nlle. ed., Paris, 1976.
- BRAUDEL, F., *Civilización material y capitalismo*, Barcelona, 1974.
- DION, R., *Histoire de la vigne et du vin en France des origines au XIXe siècle*, Paris, 1959.
- FANAUD, L., *Etude sur les poids et mesures en usage dans la province du Bourbonnais*, en: "Bulletin de la Société d'Emulation du Bourbonnais", 1952.
- FOURQUIN, G., en: BENNASSAR, B., CHAUNU, F., FOURQUIN, G. et MANTRAN, R., *L'ouverture du monde, XIVE - XVIIe siècles*, t. I de la "Histoire économique et sociale du monde" dirigida por LEON, P., Paris, 1977.
- GAGNON, C., VIPLE, J., DUPIEUX, P. et GENERMONT, M., *Visages du Bourbonnais*, en "Bulletin de la Société d'Emulation du Bourbonnais", 1943.
- GATTEY, F. *Eléments du nouveau système métrique suivis des tables de rapports des anciennes mesures agraires avec les nouvelles*, Paris, 1801.
- HOMET, R., (1) *Estudio socio-económico de un señorío bajo-medieval*, Buenos Aires, 1985.
(2) *Enfrentamiento de los problemas del siglo XV por la administración del duque de Bourbonnais*, en "Homenaje a Claudio Sánchez-Albornoz", Buenos Aires (en prensa).
- LEGUAI, A., *De la seigneurie à l'Etat, le Bourbonnais pendant la guerre de Cent Ans*, Moulins, 1969.
- NEVEUX, H., JACQUART, J., et LE ROY LADURIE, E., *L'Age classique, 1340-1789*, t. 2 de la "Histoire de la France rurale" dirigida por DUBY, G. et WALLON, A., Tours, 1975.
- NICOLAY, N. de, *Générale Description du Bourbonnais*, Paris, 1889.
- SLICHER van BATH, B., *Historia agraria de la Europa occidental (500-1850)*, Barcelona, 1974.
- VIPLE, M., *Les régions naturelles du Bourbonnais*, en: "Bulletin de la Société d'Emulation du Bourbonnais", 1943.

NOTAS

- 1 Se trata de cuatro *terriers* registrados en la serie A —*Actes du Pouvoir Souverain et Domaine Public*—, con las firmas 92, 100, 101 y 105. El primero de ellos corresponde a la castellanía de Hérisson, años 1457-1465, el segundo a la de Montluçon, años 1441-1446, el tercero, también de Montluçon, años 1467-1468, y el último a la Baillie de Domérat, años 1493-1497. En lo sucesivo los citamos directamente por la firma.
- 2 Acerca de las regiones y sus características, véase GAGNON, C., p. 11; BERNARD, A., pp. 83-84 y VIPLE, M., pp. 85-86.
- 3 En el manso de Piray (Maillet), hay “deux sexterées de terre estantes oultre la rivière de Cher et que la dite rivière a guaigné de leur mas et laissé en moute vne pièce de terre contenant environ deux sexterées...”, A 92, f. 7 vº; y en la parroquia de Vallon, “vne quartonnée de terre assise au gue du Cluzeaul /.../ laquelle terre la rivière de Cher a prise en son cours”, A 92, f. 7 vº.
- 4 A 92, f. 350 vº.
- 5 NICOLAY, N. de, t. II, cap. CIV.
- 6 NICOLAY, N. de, t. I, cap. XCI.
- 7 NICOLAY, N. de, t. II cap. CIV, p. 22.
- 8 Acerca de Huriel, NICOLAY, N. de, t. II, cap. CXXXVI, p. 96. Sobre Cosne, el mismo autor, t. II, cap. CIV, p. 26. El *terrier* A 92 es rico en datos sobre esta *ville*, que me propongo estudiar en un trabajo próximo.
- 9 FOURQUIN, G., p. 357.
- 10 BAUTIER, especialmente pp. 132-133.
- 11 A 92, f. 295 rº.
- 12 Estas últimas son las parcelas en las que se señalan sólo tres límites, por ejemplo “vne pièce de terre en vigne, contenant enverz huit journées, assise es Touraulx tenant le chemin tendant des Touraulx à Coune d'une part, le pré de Font Jeoffray d'autre part et tenant le moderas d'autre part”, A 92, f. 5 vº.
- 13 Jehan Clement ha “pris vng peu de terre à tenant dudit bois /de Tronçais/ et creu sondit champ sur ledit bois de Monseigneur bien enveiron deux brasses...”, A 92, f. 276 rº. Otras roturaciones en Id., ff. 279 rº-vº, 294 vº, 306 rº, 365 rº-vº. Acerca de la incidencia de las roturaciones de los particulares en las formas de las parcelas, véase BLOCH, M., p. 63.
- 14 La *terre* de Souchet en la parroquia de Maillet, de “environ six sexterées est environnée de foussés”, A 92, f. 240 rº; otros ejemplos de “fossés” como límites en Id., ff. 197 vº, 131 vº, 254 rº, 89 rº, 21 rº-vº. Respecto de la colocación de los setos, véase BLOCH, M., p. 57.
- 15 “Deux maisons, vne granche, jardin, peasons et courtilleage”, A 100, f. 8 vº. Otras: A 100, ff. 5 vº, 7 vº, 42 vº; A 92, ff. 203 rº, 219 vº, 247 rº, 251 vº, etcétera.
- 16 Acerca de la región de Huriel, véase HOMET, R., (1).
- 17 Las medidas de superficie variaban en cada comarca, de acuerdo con la productividad del suelo. FA-NAUD, L., p. 238, atribuye a la *seterée* de Montluçon treinta y ocho áreas, y GATTEY, F., p. 102, 51,072 áreas. Debe tenerse en cuenta que:
1 *seterée* = 2 *eminées* = 4 *quartellées* = 8 *boisselées*
La *coppe* puede ser igual o inferior a la *boisselée*.
La *journée* de vifia en Montluçon equivalía a 4,75 áreas, según GATTEY, F., p. 103.
No he encontrado la equivalencia de la *charrectée*.

- 18 En el terrier de Montluçon de 1441 (A 100) contamos en la Petite Marche cincuenta y cinco parcelas de una *quartellée*, tres de media y una de dos *coppes*; en Domérat hay cuatro de una *quartellée*, trece de dos, cuatro de tres, seis de una *seterée* y una de dos *eminées* y media y nueve de tres *eminées*. En Cosne hay siete parcelas de una *boisselée*, según el *terrie* A 92.
- 19 En la región de la foresta de Tronçais: de treinta *seterées*, A 92, ff. 256 r^o, 283 r^o, 311 r^o; de cincuenta *seterées*, f. 255 v^o; de sesenta *seterées*, f. 276 v^o en el *terroux* de Soulangis, f. 292 v^o.
- 20 A 92, f. 276 v^o.
- 21 Saint-Victor, A 92, f. 210 r^o; Verneix, A 92, f. 212 r^o; la Petite Marche, A 100, ff. 61 v^o, 25 r^o, 28 v^o, 69 v^o, y otra de veinticinco *seterées*, Id., f. 64 r^o.
- 22 Véase SLICHER van BATH, pp. 107-108.
- 23 A 100, f. 105 v^o.
- 24 De diez *charrectées* en Vitray, A 92, f. 273 r^o, y de doce en Chastelay —la ribera del Oeil— Aumance es tierra de prados—, A 92, f. 350 r^o.
- 25 A 101, ff. 25 r^o-v^o, 25 v^o-26 v^o y 29 v^o-30 r^o.
- 26 A 92, f. 532 r^o: hay un prado de siete u ocho *charrectées*, otro de tres y uno de dos.
- 27 A 92, f. 351 r^o.
- 28 Había también un "grand maître des eaux et forêts" con sede en Moulins. Véase LEGUAI, A., p. 163.
- 29 A 105, f. 226 v^o; A 92 f. 350 v^o.
- 30 A 92, f. 211 r^o.
- 31 A 100, f. 50 r^o.
- 32 A 100, f. 232 r^o, una *seterée* en Sault; f. 50 r^o: dos *seterées* "en Boys" en el *terroux* de la Coustz, parroquia de la Petite Marche.
- 33 A 100, ff. 35 v^o, 47 v^o, 57 r^o, 19 v^o.
- 34 A 105, f. 226 r^o.
- 35 A 92, ff. 372 v^o-373 r^o.
- 36 Véase DION, R., pp. 265-271.
- 37 La legua media —*licue*—, equivalía a 4,677 metros: "Appendice" de la obra de NICOLAY, N. de., p. 172.
- 38 NICOLAY, N. de, t. I, p. 203.
- 39 Sobre Domérat, NICOLAY, N. de, t. I, p. 202, y sobre las restantes parroquias, Id., t. II, pp. 22-32.
- 40 Véanse los Cuadros 1 y 2. Asimismo, el *terrier* A 105 menciona principalmente parcelas viñateras.
- 41 En "la Coucouille" (= Quécoule), A 92, ff. 322 r^o; 120 r^o-v^o, 121 v^o; 141 r^o-v^o, 142 r^o, 130 r^o. En Montohan, también próximo a Hérisson: A 92, ff. 123 r^o-v^o, 124 r^o-v^o, 129 v^o, 130 v^o, 133 r^o, 118 r^o-v^o, 131 r^o-v^o, 132 r^o, 116 r^o-v^o, 117 r^o-v^o, 118 v^o, 140 v^o, 128 r^o-v^o, 119 r^o-v^o, 121 v^o, 122 v^o, 144 r^o y 142 v^o. En Piray, A 92, ff. 132 r^o, 229 v^o, 230 r^o, 231 r^o, 239 v^o, 244 r^o, 249 r^o, 259 r^o, 264 v^o y 299 r^o.
- 42 De diez *jours*: A 105, f. 26 v^o; de ocho: Id., ff. 120 r^o, 187 r^o y v^o.
- 43 A 92, ff. 140 v^o, 194 r^o-v^o y 123 r^o.
- 44 De diez *jours*: A 92, ff. 230 r^o, 244 r^o y 285 r^o; de doce *jours*, A 92, ff. 132 r^o y 259 r^o; de quince, A 92, f. 264 v^o, y de veinticinco, A 92, f. 131 r^o.
- 45 Doce *jours* en el *terroux* de Mons y en el de Lignerolles: A 100 ff. 189 r^o, 199 v^o, 213 r^o, 218 v^o. En este mismo, de catorce, Id., f. 219 v^o y en el de Mons, de veinte, f. 219 v^o.
- 46 Una *ouche* en La Marche, de una *quartellée*, A 100, f. 1 r^o y un *jardin* de tres *coppes*, Id., f. 14 r^o. Un *varnet* en Isles, media *quartellée*, A 101, f. 33 v^o. En Cosne, un *vergier* de una *bouessellée*, A 92, f. 451 v^o.
- 47 A 92, f. 361 r^o.
- 48 El manso de Chavier en Colombier, A 100, f. 95 r^o; el de Bouderies en Commentry, A 100, f. 83 r^o-v^o; el de Montet de Premillat: ocho *seterées* de tierras laborables: A 100, f. 274 r^o y el de Cros de Prémillat: cinco *seterées* una *eminée*: A 100, f. 274 v^o. El de Leychieres y Courent, de ocho *seterées* y una *ournée* y media de prado, en la parroquia de Mazirat: A 100, f. 302 r^o. Todos en la castellanía de Montluçon. En la de Hérisson, dos: el manso de la Fontenille y el de Pie Poze, en la parroquia de Saint-Caprais, ocho *seterées* de tierra, una *charrectée* de prado, casa y granero, A 92, f. 44 r^o, el primero, y el segundo seis *seterées* de tierra, una *frontée* y media de heno el segundo, A 92, f. 85 v^o.
- 49 En Verneix, el manso de Montpoux (la Châtre) tiene más de seiscientos *seterées*: A 92, f. 365 v^o, y el de Savigny más de trescientas cincuenta: A 92, f. 361 r^o. En le Bréthon los mansos de Bournet, A 92 ff. 37 v^o-38 r^o, y de Chanlive, A 92, f. 364 v^o, superan ampliamente las trescientas *seterées*; en Bize-neuille, el de Bournet (= Bornais), pasa las cuatrocientas *seterées*, A 92, f. 369 v^o y 25 r^o, y el medio

- manso de Bizeneuille, las ciento cincuenta, A 92, ff. 53 r^o-56 v^o. Algunos de estos mansos se extienden por varias parroquias, como el Chouigny en las de Givarlais y Estivareilles, A 92, f. 14 r^o, el de Font de Cros en Saint-Angel y Estivareille, A 92, f. 180 r^o y el de la Cros en Saint-Angel y Saint-Victor, A 92, ff. 23 v^o-24 r^o. Los tres, entre trescientas y cuatrocientas *seterées*.
- 50 *mas* de la Coucoule (Chastelay), A 92, ff. 35 v^o-36 r^o: 30 ó 40 *charrectées*; *mas* de Lindron et de Momeran (Givarlais), A 92, f. 15 v^o: ciento veinte o ciento cuarenta *seterées*; de Naffours (Saint-Victor), A 92, f. 8 r^o-v^o, cien o ciento veinte *seterées*.
- 51 También expresiones como: el manso de Teil (Arfeuille) "où il y a de présent trois manoirs, treize journaux de prés, trente^l *sexterées* de terre labourable et plusieurs autres terres et pasturaulx joignant ensemble", A 92, f. 97 v^o.
- 52 *mas* des Ays, parroquia de Maillet, A 92, f. 21 v^o.
- 53 Una parte, de cuarenta *seterées* de tierras y seis *charrectées* de prado en el *terroux* de Champ Raom y Regnaudères, la segunda, de nueve *charrectées* y veinte *sexterées* en el de Puy de Mage y des Noes y la tercera de dos *seterées* en el "champ de la croix au bonhomme": A 92, ff. 12 v^o-13 r^o.
- 54 "Car lesdits consinateurs dient que ledit Jehan Loys l'a pris et deshermée de son auctorité, et leur semble qu'elle est de leur *mas*", A 92, ff. 365 r^o-v^o. Caso semejante con el manso de la Villate (Bizeneuille y Deneuille), A 92, f. 6 v^o.
- 55 Por ejemplo, los mansos d'Arginet y Bizeneuille (Bizeneuille), de Archinault y de la Buxerète (le Brethon), de Prelon (Chastelay), de Charvaouroux (Deneuille), d'Azay (Doyet), de Rincet (Estivareilles), de la Palisse y de Senot (Louroux-Hodement), de la Brousse, de la Bruère y de Maillet (Maillet): A 92, ff. 7 r^o-v^o, 55 r^o-v^o, 359 r^o-360 v^o, 31 r^o-32 v^o, 42 v^o-43 r^o, 406 r^o-408 r^o, 370 v^o-372 r^o, 15 r^o, 15 v^o-16 r^o y 41 v^o-42 r^o.
- 56 En Terjat hay, según el *terrier* de Montluçon de 1441 (A 100), diez mansos, y entre ellos dos de diez *jours* de prados y treinta *seterées* de tierra (ff. 269 r^o y 364 r^o), uno de diez *jours* de prado y veinte *seterées* de tierra, f. 364 v^o; uno de seis *jours* de prado y diez *seterées* de tierras, f. 365 r^o; uno de doce *jours* y cuarenta *seterées*, f. 370 r^o, y otro de ocho *jours* y treinta *seterées*, f. 267 r^o. En los restantes la proporción de prados disminuye, pero hay uno de ciento cincuenta *seterées* de yermos y bosques, A 100, f. 372 r^o. En La Vaul el manso de Gironne contiene nueve *seterées* de tierras laborables y quince no laborables: A 100, ff. 274 v^o-275 r^o.
- 57 En le Brethon el manso de Archinault, al oeste, contiene sesenta *seterées* de tierras y viñas y dieciocho *charrectées* de prados, A 92, f. 359 r^o, el de Brethon, cien *seterées* de tierras y cuarenta *charrectées* de prados, A 92, ff. 364 v^o-365 r^o, el de Buxerete (= la Busserette), cincuenta y dos *seterées* de tierras y treinta y nueve *charrectées* de prados, A 92, ff. 31 r^o-32 v^o. En Saint-Caprais, el *majuzal* du Pin tiene treinta *seterées* de tierra y treinta y dos *charrectées* de prado, A 92, f. 376 v^o; en Chastelay, una parte del *majuzal* de Jeu (= Jeu) tiene veintitrés *seterées* de tierras y viñas y veintiuna *charrectées* de prados, A 92, ff. 361 v^o y 367 v^o-368 r^o. El manso de la Ribe et de Pavignet, en las parroquias de Chastelay y de Vaillon, tiene unas treinta *seterées* de tierra y veintitrés *charrectées* de prados, A 92, f. 396 r^o, y el de Bordes, en le Vilhain, cuarenta *seterées* de tierra y veinte *charrectées* de prado, A 92, ff. 11 v^o-12 r^o. En los restantes mansos de estas parroquias la proporción de prados es algo más baja, pero igualmente importante.
- 58 El manso de Fremangnet, en las proximidades de la foresta de l'Espinasse, tiene veinte *seterées* de tierra y veintidós *charrectées* de prado, A 92, f. 358 r^o-v^o.
- 59 Véanse las notas precedentes.
- 60 El manso de Bournet (le Brethon), trescientas *seterées* y treinta *charrectées*, A 92, ff. 37 v^o-38 v^o; el de la Brousse (Chamblet), doscientas *seterées* "tant hermes que labourables" y quince *jours* de prados, A 92, f. 382 r^o; el de Chauvenet (Givarlais y Estivareilles), trescientas *seterées* y veinticinco *charrectées*, A 92, f. 14 r^o; el de la Font de Cros (Saint-Angel y Desertines), trescientas *seterées* y dieciséis *charrectées*, A 92, f. 180 r^o; el de Montpoux (Verneix), seiscientas *seterées* de "terres labourables, vignes, costes et bois" y veinte *charrectées*, además de casas, prados y varios pesebres, A 92, f. 365 v^o.
- 61 A 92, f. 7 v^o.
- 62 A 92, ff. 71 v^o-72 r^o, 73 v^o-74 v^o, 75 r^o-76 v^o.
- 63 Manso de Chambon, A 92, ff. 22 v^o-23 v^o; de la Gralier, A 92, f. 357 v^o, de la Brousse, A 92, f. 170 r^o-v^o; y de Thizon, A 92, ff. 377 r^o-379 r^o.
- 64 El manso de la Pomeree (La Celle), contiene veinticuatro *seterées* de bosques (A 100, f. 100 r^o). Hay parcelas boscosas cuyas dimensiones no se consignan en los mansos de Roches (La Celle), A 100, f. 268 v^o; Montmeuriet (Drudat), A 100, f. 257 r^o; Ranciat (Saint-Priest), A 100, f. 367 r^o; Boutemerle

- (Terjat), A 100, f. 372 r^o; de Fellant (Chamblet), A 92, ff. 372 v^o, 373 r^o; de Charvaroux, Brumart et Cleynes (Deneuille), A 92, f. 406 r^o-v^o; d'Azay (Doyet), A 92, ff. 370 v^o-372 r^o; de la Palisse y du Theil (Louroux-Hodement), A 92, ff. 15 v^o y 16 r^o; de la Bruère (Sauljat), A 92, ff. 10 v^o-11 r^o; de Flamagnet (Venas), A 92, f. 358 v^o y de Montepoux (Verneix), A 92, f. 365 v^o.
- 65 Hay tres en Bizeneuille: A 92, ff. 53 r^o-56 v^o, 369 v^o y 357 r^o; dos en Venas, A 92, ff. 357 v^o, 2 v^o-3 v^o; una en Chastelay, A 92, f. 35 v^o; dos en Givarlais y Estivareilles, A 92, f. 14 r^o; varias en Saint-Angel y Saint-Victor, A 92, ff. 23 v^o-24 r^o; una en Sauljat, A 92, f. 11 r^o; varias en Tortezeais, A 92, f. 26 r^o-v^o; una en Verneix, A 92, f. 365 v^o; varias en Vitray, A 92, f. 6 r^o-v^o, y dos en Saint-Genest, A 100, f. 372 r^o.
- 66 Se mencionan establos en los mansos de Barrachis (Buxières), A 92, f. 410 r^o; de Monterpoux, en la Châtre (Verneix), A 92, f. 365 v^o y en el de Fouretille (Terjat), A 100, f. 370 r^o.
- 67 En el manso de Bordes, A 92, ff. 11 v^o-12 r^o.
- 68 En Terjat, *bourderie* de Charenton, A 100, f. 361 v^o, de Fougères, A 100, f. 367 v^o; de la Faye du Terrail, A 100, f. 269 v^o; de Chierchelon, A 100, f. 362 r^o; du Fayant, A 100, f. 361 v^o; de Razays, A 100, f. 367 v^o; en Mazirat, la de Bourdicaut, A 100, f. 311 r^o y en Drudat, A 100, f. 280 v^o.
- 69 La de Bourdicaut linda con el bosque (*bois*) de Mongardon, A 100, f. 311 r^o; la de Charenton con el del señor de Malleret, Id., f. 361 v^o; la de Faye du Terrail con el del duque, Id., f. 269 v^o. Además, la de Fougères contiene tierras boscosas, Id., f. 367 v^o.
- 70 Acerca de las *bordes* tolosanas, puede verse NEVEUX, H., p. 127.
- 71 La "mestaierie vieille" en el *terroux* de Mons (Lignerolles), A 100, ff. 191 r^o-192 v^o; otra en Montunos 3,2 kilómetros al oeste del castillo de Montluçon, A 101, ff. 49 r^o-52 v^o; la de Pereguyne, en las proximidades de La Chappellaude, A 92, f. 181 v^o; la de Chaulme, sobre el Magieure, que se extiende por las parroquias de Argentière, Saint-Victor y Sauljat, A 92, ff. 175 v^o-176 r^o, y la de Beauvoir, citada en el texto, A 92, f. 305 r^o.
- 72 La "mestaierie vieille" de Mons, unas treinta y cinco hectáreas en nueve parcelas; la de Mont, unas treinta hectáreas en catorce parcelas, y la tan extensa de Chaulme, entre doscientas cincuenta y trescientas hectáreas. La referencia documental correspondiente se encuentra en la nota anterior.
- 73 Las de Mont y de Chaulme.
- 74 A 101, ff. 49 r^o-52 v^o.
- 75 Véase BLOCH, M., pp. 27 y ss.
- 76 A 100, f. 88 r^o.
- 77 Véase HOMET, R., (1).
- 78 BRAUDEL, F., p. 280.
- 79 NICOLAY, N. de, t. II, cap. CVI, p. 37 cita diecinueve molinos sobre el Oeil-Aumance. El *terrier* de Hérisson A 92 menciona veintitrés: el de Gasteully (= Gastoeil), f. 140 r^o, el de Couçay, f. 244 v^o; uno en la parroquia de Venas, f. 249 v^o; el de Parreaul, también en Venas, f. 250 r^o; de l'Augère, f. 432 r^o; uno en el puente de Hérisson, f. 254 r^o y otro en el puente de la Varenne de Hérisson, f. 469 r^o; uno próximo a Cosne, f. 542 v^o; otros dos cuya ubicación no se especifica, f. 547 v^o y 304 r^o; el de Gaudebeaf et Neris, en Vallon, ff. 283 v^o-284 r^o; el de Cluzeau, f. 301 v^o-302 r^o; uno en Savigny, f. 250 v^o-251 r^o; el de Ry Ryvault, f. 261 v^o, y dos más, uno de ellos por haberse, en Meaulne, f. 313 v^o; otros dos en Chastelay, ff. 265 v^o y 319 v^o. Y deben agregarse tres más, los dos de papel y uno de los de paño que cito más adelante.
- 80 Véase la nota anterior. Para Montluçon, A 101, ff. 49 r^o-52 v^o, citado como lindero a una parcela.
- 81 A 92, ff. 82 v^o y 528 v^o.
- 82 A 92, ff. 362 r^o y 521 v^o.
- 83 Damaoiseille Dauphine de Saint-Aubier tiene el molino de Gasteully; el caballero P. des Ages el de Megnynoux sur Cher, A 92, f. 283 v^o; dos escuderos, Guillaume de la Fay y su hermano, el de Gaudebeaf et Neris; el noble Jehan de Hérisson, el de Regnault, A 92, f. 319 v^o; el noble J. de Forges el des Bans en la parroquia de Ronnet, A 100, f. 358 r^o; el prior de Chastelay tiene el molino situado frente a la iglesia de Chastelay, sobre el Oeil. Entre los molinos explotados por burgueses tenemos los de Vaulx au Ry de Sauvigny y de Crouçay, ambos en Venas, A 92, f. 244 v^o; el de l'Augère y el del puente de la Varenne, los dos en Cosne, A 92, ff. 321 r^o y 432 r^o; el de Varenne-sur Cher y dos sobre el Oeil en Meaulne, de burgueses de Hérisson, A 92, ff. 282 v^o y 313 v^o y uno sobre el Ry Ozme de un burgués de Saint-Amand, A 92, f. 314 v^o. Los dos mencionados en último término han sido hechos por ellos o lo serán próximamente.
- 84 A 92, f. 54 v^o.
- 85 A 92, ff. 23 v^o, 131 v^o y 30 v^o respectivamente.

- 86 NEVEUX, H., pp. 123-131.
- 87 A 92, ff. 66 v^o y 175 v^o-176 r^o.
- 88 Los cuatro hermanos du Beoul tienen el manso de este nombre; los cuatro hermanos Clusel el manso homónimo: A 100, ff. 86 v^o y 93 r^o respectivamente.
- 89 Las consorterías están muy difundidas, por ejemplo en el manso de Coudefoul, A 100, ff. 276 r^o-v^o; en el de la Mazoere, A 100, ff. 271 r^o-v^o y 298 r^o; en el de Soulier, A 100, ff. 271 v^o-272 r^o; en el de Feie Soulier, A 100, ff. 273 r^o y 297 r^o-v^o; en el de Tranzars, A 100, ff. 271 r^o y 298 r^o; en el de Courant, A 100, f. 302 r^o; en el de la Varerolle, A 100, f. 265 v^o; en el de la Buxière, A 100, f. 364 v^o; en el de Mont de Monteleu, A 100, f. 365 r^o; en el de Fouretille, A 100, f. 370 r^o; en el de Lindzon, A 92, f. 15 v^o; en el de Rossi, A 92, f. 49 v^o.
- 90 Los confesantes del manso de la Vilate dicen que "Ilz sont quatre tenanciers separés l'un de l'autre", A 92, f. 2 r^o; los del manso de Maudrit "que Ilz sont separés les vngtz des autres, ainsi sont sept tenanciers dudit mas", A 92, f. 2 r^o. Menudean las declaraciones similares. Otras veces se enumeran, además, las parcelas de cada tenente, como en la consignación del manso de Piray, A 92, f. 7 v^o, o en el de Villers Jarboux, A 92, ff. 33 v^o-34 r^o.
- 91 En el manso de Villers Jarboux, citado en la nota precedente, Guillaume Martinat tiene un molino, Jenet Server "trois maisons et tout son courtilage et une grange" y Guillot Garreaul "deux maisons, vng chauffoir et vne grange", A 92, ff. 33 v^o-34 r^o.
- 92 Thomas y Jehan Pelichon, hermanos, y Matheu Pelichon, su primo, se reparten una tenencia que fuera del padre de Matheu: A 100, ff. 5 v^o-6 r^o.
- 93 Son muy frecuentes, especialmente en Cosne, A 92, ff. 413 r^o-549 v^o.
- 94 En la consignación del manso de la Vilate, en el *boys* de Boubes, junto al de Tronçais, leemos que "vng nommé Jehan de la Reze dit Mozin est venus puis vingt ans en ça qui a pris poy cher poy bien deux sexterées. Aussi Estienne Verdet en a pris poy cher poy bien vne sexterée. Aussi Jehan Verdet dit Charrot bien vng secterée", A 92, f. 6 v^o. Otras roturaciones en Id., ff. 276 r^o, 279 r^o-v^o, 294 v^o, 306 r^o, 365 r^o-v^o.
- 95 Por ejemplo, en el manso de Bournet: diez tenentes y doce *fieftz de maisons* más otras construcciones, A 92, f. 369 v^o, en el de Archinault: seis tenentes y seis *maisons*, A 92, ff. 359 r^o. Es frecuente el empleo de la fórmula: "N.N. y X.X. que y ont leurs maisons".
- 96 Véase lo que hemos escrito acerca de las dimensiones de los mansos.
- 97 "Ilz sont troys tenanciers là où ilz souloit estre quatre, compris ledit Gouhat qui avoit vne branche", A 92, f. 17 r^o.
- 98 A 92, ff. 71 v^o-72 r^o.
- 99 En el *terrier* A 100 abundan las menciones de viñas abandonadas.
- 100 A 92, ff. 263 v^o-264 r^o, 10 v^o, 12 v^o, 63 v^o, 64 v^o, 209 r^o-v^o, 8 r^o.
- 101 A 100, ff. 7 r^o, 34 v^o, 69 r^o, 73 r^o, 264 r^o, 282 r^o; A 92, ff. 97 r^o, 91 r^o, 104 r^o, 263 v^o-264 r^o, 318 r^o.
- 102 Jehannete, "femme" de Th. Jallard y Guillemete, "femme" de Jehan Jallard, poseen parte del manso de la Villeinne Vieille y parte del de la Pomerec, A 100, ff. 261 r^o-v^o y 100 r^o-v^o. Andeinon y Jehan des Gentilz reúnen varias tenencias, A 100, ff. 1 v^o-4 v^o, 13 r^o-v^o.
- 103 Las nuevas adjudicaciones han sido bastante numerosas en las dos castellanías estudiadas, por ejemplo, A 100, ff. 33 r^o, 116 v^o, 72 v^o, 76 v^o, 77 r^o-v^o; 77 v^o-78 r^o, para la de Montluçon. Para la de Hérison puede consultarse, HOMET, R., (2).
- 104 Véanse las notas 100 y 101.
- 105 Agnes Blanche debe pagar de censo "V deniers et maille t., V quartes soille et I setier auene mesure de la Marche conduit à grenier, et laquel devoit autrement V quartes IV coppes soille et quarte quarton auene", A 100, f. 27 r^o.
- 106 A 92, ff. 350 r^o y 351 r^o.
- 107 A 92, f. 351 r^o.
- 108 A 92, f. 349 r^o.
- 109 A 92, ff. 106 v^o, 103 r^o, 109 v^o, 110 v^o.
- 110 A 92, f. 58 r^o, del tercio de la cosecha.
- 111 A 92, ff. 294 v^o y 322 r^o.
- 112 A 92, ff. 43 r^o-v^o, 74 v^o.
- 113 LEGUAI, A., p. 407, menciona la existencia de esos contratos perpetuos en los lugares anotados, aunque no para el Bourbonnais.
- 114 A 92, f. 310 r^o-v^o.

Échelle
0 1 2 Km

- Hérisson: Castellania
- Cosme: Parroquia
- Piray: Manse
- Bosques

